

- EL VIRUS DE SCHMALLENBERG
- CONVENIO PARA LA IMPLANTACIÓN DE MICROCHIPS EN FRINGÍLIDAS
- XII CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA Y CIRUGÍA EQUINA

Andalucía Veterinaria



V 20 11 PREMIOS ALBEITAR

ACTO DE ENTREGA: **27 MARZO 2012, A LAS 13 H.**

EN LA SEDE DE LA REAL ACADEMIA DE BELLAS ARTES "SANTA ISABEL DE HUNGRÍA" (CASA DE LOS PINELO) C/ABADES 14, SEVILLA

Los premios Albéitar, **concedidos por el Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios**, celebran este año su primera edición, y han sido creados con el objetivo de reconocer la labor desempeñada por personas e instituciones en favor del desarrollo y la mejora del ejercicio de la profesión veterinaria.

Los PREMIOS ALBEITAR 2011 se conceden en 3 categorías:

- **PREMIO ALBEITAR Categoría Científica:** Premio a la contribución al desarrollo científico de la investigación en ciencias veterinarias.
- **PREMIO ALBEITAR Categoría Divulgación:** Premio a la difusión y promoción, en el ámbito de la comunicación, de los valores de la profesión veterinaria, desarrollando con ello una labor informativa y de sensibilización de la sociedad hacia el mundo veterinario.
- **PREMIO ALBEITAR Categoría Institucional:** Reconocimiento a la trayectoria de personas e instituciones vinculada al desarrollo de la profesión veterinaria y a la promoción de la ganadería, el bienestar y la protección animal y del medio ambiente.



El jurado que concede estos premios está compuesto por los 8 presidentes provinciales de los Colegios Oficiales de Veterinarios de Andalucía y presidido por el Presidente del CACV, Don Fidel Astudillo Navarro.



2012, UN AÑO DE NOVEDADES EN ANDALUCÍA VETERINARIA

Este año 2012 comenzamos con un nuevo formato de nuestra revista oficial Andalucía Veterinaria. Desde el Consejo Andaluz queremos hacer que nuestro medio de difusión sea más atractivo, con mayor periodicidad, sobre todo, más eficaz. Hemos modificado el diseño y creado nuevas secciones periódicas como entrevistas, perfiles veterinarios, artículos y reportajes profesionales, mayor información de cada colegio provincial, etc., intentando que sus páginas interiores sean un verdadero medio de información y de difusión de la veterinaria en Andalucía. Cabe destacar la interesante entrevista al decano de la facultad de veterinaria de Córdoba, Librado Carrasco.

Muchos son los proyectos que tenemos preparados para este año en el que, no podemos olvidar, se conmemora el bicentenario de la constitución de Cádiz de 1812, y que por este motivo celebraremos en esa ciudad el Octavo Congreso Andaluz de Veterinarios Especialistas en Animales de Compañía, los días 12 y 13 de octubre, son fechas anteriores a las habituales, pero que por los distintos actos institucionales que se celebran referentes al bicentenario nos han obligado a ello. Igualmente, organizaremos el ya consolidado Congreso Internacional de Medicina y Cirugía Equina en noviembre, en el marco del Sicab.

Otros proyectos importantes serán la implantación de la receta electrónica. Para ello el Consejo Andaluz está elaborando una plataforma informática denominada Recevet que facilitará el trabajo diario de todos, el cumplimiento de la normativa y garantizará la trazabilidad de los medicamentos y piensos medicamentosos. Unido a esto pondremos en marcha la firma digital, que servirá, además de la receta electrónica, para comenzar a modernizar todos los registros y documentos que gestionamos.

Novedosos serán los Premios Albéitar que la Asamblea del Consejo Andaluz aprobó su creación recientemente y que servirán para que anualmente la Organización Colegial Veterinaria Andaluza reconozca a los más destacados en el

campo de la investigación, en la difusión y en el impulso institucional de la veterinaria. Los premios del año 2011 han recaído en Jesús Usón, catedrático de Patología Quirúrgica y Cirugía de la Universidad de Extremadura, Carlos Rodríguez, veterinario y presentador de programas de radio y televisión, y en la Dirección General de la Producción Agrícola y Ganadera. En el próximo número tendremos más información de ellos y del acto de entrega.

Por último, no podemos olvidar la presencia del nuevo virus de Schmallenberg en nuestra comunidad autónoma, en concreto en el Valle de los Pedroches. Previo a la aparición del primer foco, Antonio Arenas y José Manuel Sánchez-Vizcaíno han impartido una serie de conferencias por varios Colegios para actualizar y debatir conocimientos sobre esta nueva enfermedad. Este virus nos ha llegado del centro de Europa y seguro aquí encontrará buenas condiciones para asentarse; no obstante, los veterinarios andaluces estamos lo suficientemente preparados y tenemos la suficiente experiencia en estas nuevas enfermedades u otras enfermedades emergentes para que no suponga un freno a la ya castigada ganadería andaluza.

Fidel Astudillo Navarro

Presidente del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios

SUMARIO



Editorial del Presidente 1 | Sumario 1 | Actualidad Veterinaria 2 | Almería 4 | Cádiz 6 | Jaén 9 | Córdoba 10 | Granada 14 | Huelva 16 | Málaga 18 | Sevilla 20 | Reportaje Danone 25 | Reportaje Profesión Veterinaria 26 | Reportaje Animales de Celuloide 30 | Cursos y Agenda 33 | Otras Noticias 34 | Directorio de Colegios Andaluces 36

EDITA

Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios (CACV)
C/ Gonzalo de Bilbao, 23-25
41003 - SEVILLA
Telf: 954 542 701

CONSEJO EDITORIAL

Fidel Astudillo Navarro
Ignacio Oroquieta Menéndez
Emilio Gómez - Lama y López
Federico Vilaplana Valverde
Antonio Amorrich Hellín
Francisco Muñoz Collado
Antonio Gallego Polo
Enrique Moya Barrionuevo

DISEÑO, PRODUCCIÓN Y DISTRIBUCIÓN

Comuniquar Consultores de Marketing S.L.
Tel: 958 535 602 / Fax: 958 535 448
www.comuniquar.com

TIRADA

4.000 ejemplares.
Distribución Gratuita
Depósito Legal: LE-1054-97 | ISSN 1697-8234

JORNADA INFORMATIVA SOBRE EL VIRUS DE SCHMALLEMBERG

El Consejo Andaluz de Colegios Veterinarios organizó el pasado día 22 de febrero una Jornada Informativa sobre la aparición de la enfermedad vírica denominada de Schmallenberg.

JORNADAS IMPARTIDAS EN SEVILLA Y MÁLAGA

El Consejo Andaluz de Colegios Veterinarios organizó en colaboración con el Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla una Jornada informativa para Veterinarios, el pasado 22 de febrero de 2012, en la que se abordó la aparición de la enfermedad vírica denominada de Schmallenberg.

La jornada se desarrolló en el Salón de Actos de la sede colegial, C/ Tajo, 1, y fue inaugurada por Fidel Astudillo y Francisco Herrera, Presidente y Secretario del Consejo Andaluz.

Participaron más de 100 veterinarios que desarrollan su actividad profesional en la producción ganadera de rumiantes.

José Manuel Sánchez Vizcaíno, catedrático de Sanidad Animal y director

de laboratorio de referencia de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE), veterinario experto en epidemiología y gran conocedor de las enfermedades emergentes, desarrolló durante más de una hora las posibilidades de llegada de esta enfermedad a la Península Ibérica.

En la brillante exposición abordó el origen y el método científico utilizado para el descubrimiento de este virus en los animales. Disertó sobre las posibilidades de desarrollo de vacunas para la profilaxis de esta enfermedad.

Manuel Fernández Morente, Jefe del Departamento de Epidemiología de la Consejería de Agricultura y Pesca,

veterinario con amplios conocimientos en el desarrollo de planes de control y de emergencia sanitaria para la lucha de las enfermedades, expuso las bases del Programa Nacional de Vigilancia Epidemiológica frente al virus de Schmallenberg.

Desarrolló ampliamente el método de detección de la enfermedad y las complicaciones de utilizar el sistema analítico actual para examinar toda la cabaña.

Hubo un amplio debate que consiguió que se conocieran más a fondo las particularidades de esta enfermedad emergente.





LA IMPLANTACIÓN DE MICROCHIPS EN FRINGÍLIDAS

16 de febrero de 2012

Las FAC, el CACV y más de treinta veterinarios procedentes de toda Andalucía asistieron a la firma del Convenio para la Identificación de Aves Fringílicas destinadas a competiciones de silvestrismo mediante la implantación de un microchip.

El acuerdo estipula la creación por parte del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios de un censo de veterinarios identificadores de fringílicas del que la FAC deberá servirse poniéndolo a disposición de los silvestristas andaluces, quienes deberán dirigirse a los profesionales inscritos en este censo a la hora de implantar el microchip a sus aves. El convenio, cuya duración será de cinco años, contempla además la creación de un registro específico de aves identificadas dentro del Registro Andaluz de Identificación Animal (RAIA) del Consejo Andaluz de Colegios de Veterinarios donde puedan incluirse todas las aves identificadas de con-

formidad con los fines establecidos en dicho acuerdo.

Además, ambos organismos firmantes se comprometieron a crear una comisión de seguimiento formada por dos miembros de cada una de las entidades y que se encargará de supervisar las actividades y realizar un seguimiento y evaluación de su ejecución, reuniéndose al menos una vez al año hasta la extinción de la vigencia del convenio.

Tras la firma, la Comisión de Silvestrismo de la Federación inició una jornada de formación a los más de 30 veterinarios ya censados y que acu-

dieron al Centro de Actividades "Carlos Astorga". El veterinario coordinador de la implantación del microchip por parte de la Federación Andaluza de Caza, Juan Ruiz, explicó a sus colegas la problemática surgida en las competiciones silvestristas a propósito de la identificación de aves que evidencian la necesidad de implantar sistemas que aseguren competiciones más justas y deportivas. El pasado diciembre la FAC registró más de 1.360 solicitudes para la implantación de microchips en este tipo de aves: cifra que evidencia claramente el respaldo popular de esta modalidad en toda la geografía andaluza.

VISITA DE LA CONSEJERÍA DE AGRICULTURA Y PESCA

21 de febrero de 2012



El Jefe del Servicio de Sanidad Animal de la Consejería de Agricultura y Pesca, Juan Antonio Jaén Téllez, visitó la sede del Consejo Andaluz y tuvo una reunión de trabajo en la que se trataron aspectos relativos a la normativa andaluza sobre medicamentos veterinarios; en especial, se le puso al corriente del estado de desarrollo de la plataforma informática de la receta electrónica. Asimismo, se trataron aspectos de plena actualidad dentro del mundo de la sanidad animal, como la reciente aparición del virus de Schmallenberg en algunos países europeos, sobre el que el colectivo colegial veterinario andaluz está organizando diversas jornadas de estudio.

FINALIZACIÓN DE LA ESTRUCTURA DEL COLEGIO DE VETERINARIOS DE ALMERÍA

El pasado mes de febrero quedó finalizada la estructura de la construcción de la nueva sede del Colegio Oficial de Veterinarios de Almería, que estará acabada el primer semestre del año 2013.

ACTO CONMEMORATIVO

Las obras de edificación de la nueva sede se encuentran, ejecutadas ya, al 40%, lo que supone la conclusión de la fase de estructura, momento que se ha aprovechado para realizar la ceremonia donde se han depositado los periódicos del día en una urna enterrada en los bajos del inmueble. Este acto ha contado con la presencia de Emilio Gómez Lama, presidente del Colegio de Veterinarios de Almería, Agustín Santaella, arquitecto encar-

gado de la obra y Patricio Martín Pa-
yán, gerente de la constructora encar-
gada del proyecto.

NUEVA SEDE

La nueva sede estará ubicada en el barrio de Ciudad Jardín entre las calles Lérida y Pamplona, y tendrá una superficie de 400 m². Según declaraciones de Emilio Gómez-Lama, estas nuevas instalaciones van a atender las necesidades institucionales y formativas de este colectivo y mejorar los medios tecnológicos y audiovisuales del Colegio. Se trata de un edificio planificado con vocación de futu-

ro, construido con materiales nobles como mármol de macael y madera y que además aprovechará la luz con grandes huecos abiertos en la fachada. Este edificio dividido en sótano, planta baja, primera y ático, albergará un parking, varios almacenes, una sala polivalente para 60 personas, despachos, biblioteca y terrazas de uso para los colegiados.

El nuevo proyecto supone una fuerte inversión del Colegio y pretende ser un lugar de encuentro y trabajo de las generaciones venideras de veterinarios.



EL PRIMER PARQUE CANINO DE ALMERÍA EN EL ANDARAX

Con 5.200 m² es uno de los más grandes de toda Andalucía

Emilio Gómez, presidente del Colegio de Veterinarios de Almería, ha destacado la necesidad de espacios abiertos para que los animales corran en libertad, en un recinto espacioso, retirado del centro de la ciudad y con fácil aparcamiento.

Actualmente hay 20.000 animales con chip identificativo en el registro de mascotas del Ayuntamiento de Almería, un nivel poblacional de animales muy alto respecto al número de habitantes.



EL PARQUE

Este nuevo parque cuenta con tres zonas diferenciadas: una para perros grandes (de 2.200 m²) otra para perros de hasta 20 kilos (de 1.400 m²) y una zona común para realizar ejercicios y entrenamientos para pruebas de agility de 1.600 m² con rampas,

paralelas, pasarelas y barras a varias alturas y tamaños para el uso de todo tipo de perros, que podrá además albergar competiciones.

El proyecto incluye además una zona de "pipican" y un lavadero.

VII CONGRESO ANDALUZ DE ANIMALES DE COMPAÑÍA

4 y 5 de noviembre de 2012

Los días 4 y 5 de noviembre tuvo lugar en el Palacio de Congresos del Complejo El Toyo (Almería) el VII Congreso Andaluz de Veterinarios Especialistas en Animales de Compañía, que contó con más de 800 veterinarios, la gran mayoría de la Comunidad Autónoma de Andalucía, y también se sumaron congresistas de otras provincias españolas. Dos grandes salas polivalentes sirvieron de escenario para las charlas y ponencias impartidas durante la celebración del congreso sobre Me-

dicina Interna, Gestión de Clínicas, Odontología, Urgencias y Cuidados Intensivos.

Los ponentes fueron Juan Hernández, M^o José Fernández del Palacio, Pere Mercader José M^o Canillo. La presentación de Comunicaciones libres y Póster constituyeron una pieza importante en el programa.

Como en años anteriores, el Congreso no se puede considerar de especialización sino más bien generalista, con un programa muy atractivo, que facilitó a los profesionales la resolución de problemas de la práctica diaria.

El Comité Organizador lo presidió Fidel Astudillo Navarro y el secretario del Congreso fue Francisco Javier

Herrera Gil. Entre los miembros del Comité Organizador y Científico se encontraba Ignacio Oroquieta Menéndez, presidente del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla. El Comité Científico tuvo como presidente a Manuel Novales, profesor titular del Departamento de Medicina y Cirugía Animal de la Facultad de Veterinaria de Córdoba.

El VII Congreso Andaluz de Veterinarios ha ocupado buena parte del conjunto de instalaciones del Edificio Polivalente de El Toyo, con una zona de exposición con más de 40 stands. El programa social incluyó un cóctel de bienvenida, almuerzos de trabajo los dos días y cena de gala en el pabellón anexo al Palacio de Congresos del Complejo Polivalente El Toyo.



RADIOLOGÍA VETERINARIA CONFERENCIA



Los miembros de DIFORVET, Cristóbal Frías y José Antonio Santiago, impartieron sendas conferencias sobre Radiología Veterinaria.

Cristóbal Frías es especialista en Traumatología, con más de veinte años de experiencia profesional y fundador de la Clínica Lepanto, centro especializado en Ortopedia, Traumatología, Endoscopia y Cirugía Espinal instalado en Mairena del Aljarafe.

Por su parte, José Antonio Santiago es responsable del Servicio de Cardiología, Ecografía Doppler y Centro Veterinario de Diagnóstico por Imagen en Sevilla.

A dicha actividad, celebrada en el Salón de Actos del Colegio, acudieron un total de 70 colegiados de toda la provincia.

MARÍA JESÚS POYAL GANA EL I CONCURSO DE RELATOS BREVES



La primera edición del certamen literario premia con mil euros una narración titulada 'Chirigota veterinaria' que transcurre durante una noche de Carnaval.

"Chirigota veterinaria", de María Jesús Poyal Viúdez, es el relato que ha resultado ganador entre cinco finalistas de la I Edición del Concurso de Relatos Breves organizado por el Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz y dotado con la cantidad de mil euros.

Un total de 25 relatos de 13 colegiados se han presentado al certamen cuyo objetivo principal ha sido hacer partícipe al colectivo veterinario de las anécdotas y vivencias que suceden en la práctica diaria así como fomentar en la medida de lo posible, el gusto por la literatura.

Los relatos han versado sobre temas variados, siempre dentro del ámbito veterinario. La historia ganadora se desarrolla una noche en el Carnaval de Cádiz de 2002 cuando un veterinario invita a varios amigos de la carrera a disfrutar de la fiesta pero una urgencia veterinaria inoportuna la velada.

El fallo del Jurado, presidido por el presidente del Colegio, Federico Vilaplana, y formado por el resto de miembros de la Junta Directiva, tuvo lugar en las instalaciones del Colegio donde se le hizo entrega a María Jesús Poyal Viúdez de su premio.



PUERTO REAL: NOVEDADES DEL MEDICAMENTO VETERINARIO

La morosidad y las dificultades para cobrar la prestación de los servicios centran la atención en una reunión celebrada por el Colegio de Veterinarios en Puerto Real.

El presidente del Colegio de Veterinarios de Cádiz, Federico Vilaplana, presentó un encuentro organizado por el Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz en el que se abordaron asuntos de interés y actualidad para los colegiados.

Los veterinarios de la provincia, citados en el Gran Hotel Ciudad del Sur de Puerto Real, tomaron buena nota de lo explicado por los dos ponentes de la sesión. En un primer momento, Javier Puyol, abogado del Colegio, realizó una serie de consideraciones prácticas sobre el problema de la mo-

rosidad que sufre buena parte de la profesión. "Muchas veces cobrar los merecidos honorarios de nuestros clientes puede convertirse en toda una odisea", apuntó. Por eso, es importante que el dueño e incluso algún acompañante firme la hoja de encargo en la que debe aparecer un presupuesto estimado además de los datos personales. Asimismo, cualquier documento por escrito, audiovisual o sonoro ayudará a que el procedimiento de enjuiciamiento se resuelva favorablemente.

Por su parte, Fidel Astudillo, presiden-

te del Consejo Andaluz de Colegios Veterinarios, abordó las novedades del nuevo Decreto del Medicamento Veterinario 79/2011, que regula la normativa en Andalucía. No obstante, Astudillo quiso hacer un repaso de las últimas actualizaciones de otros Reales Decretos como el 1132/2010, que modifica al 109/2005.

Ambas normativas son muy importantes en el día a día de los veterinarios ya que regulan las obligaciones sobre la prescripción o dispensación. Asimismo, contempla nuevas figuras como el botiquín veterinario.



ORGANIZACIÓN DEL VIII CONGRESO ANDALUZ DE VETERINARIOS DE ANIMALES DE COMPAÑÍA

Representantes del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios y los Colegios de Cádiz y Sevilla mantienen un primer encuentro con las autoridades locales para perfilar el evento.



El presidente del Colegio de Veterinarios de Cádiz, Federico Vilaplana, se ha reunido con Fidel Astudillo, presidente del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Veterinarios, e Ignacio Oroquieta, presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla, con el fin de visitar las instalaciones del Palacio de Congresos de Cádiz, lugar en el que se celebrará el VIII Congreso Andaluz de Veterinarios 'Especialistas en Animales de Compañía'.

Al acto también han acudido Lorenzo Macías y Cristina Velasco, vicepresidente y secretaria del Colegio de Cádiz respectivamente.

La cita tendrá lugar los días 12 y 13 de octubre de 2012, coincidiendo con la efeméride del bicentenario de la Constitución de 1812.

Tras la visita al edificio, antigua fábrica de tabacos, los representantes de los veterinarios andaluces han mantenido un primer encuentro con el presidente del Palacio de Congresos y teniente alcalde de Turismo, Bruno García León, así como con el director de la entidad, Carlos García Espinosa, quienes han mostrado un gran interés en la celebración de este encuentro andaluz en la capital gaditana.

El Congreso, que girará en torno a las temáticas de Medicina Deportiva, Comportamiento Animal, Oftalmología y Oncología, tiene una previsión de unos mil congresistas -entre veterinarios y auxiliares- y alrededor de 40 ó 50 stands.

De hecho, según ha comentado Fidel Astudillo, "la noticia de que Cádiz será la próxima sede de este encuentro andaluz ha sido muy bien recibida tanto por las casas comerciales como por los propios veterinarios en el VII Congreso Andaluz celebrado en Almería en 2011".



JORNADA INFORMATIVA SOBRE LA LEY DEL MEDICAMENTO

8 de febrero de 2012

El pasado 8 de febrero de 2012, tuvo lugar en el salón de actos del Colegio Oficial de Veterinarios de Jaén, una jornada informativa sobre la Ley del Medicamento, con el fin de informar a los colegiados sobre el DECRETO 79/2011, de 12 de abril, por el que se establecen las normas sobre distribución, prescripción, dispensación y utilización de medicamentos de uso veterinario, el uso del botiquín y la

creación del Registro de Establecimientos de Medicamentos Veterinarios de Andalucía.

La jornada corrió a cargo del Jefe de la Sección Técnica Provincial, Martín Martínez Montero, quién explicó a los asistentes los puntos más importantes que atañen al profesional veterinario y resolvió, junto al presidente Antonio Gallego Polo y los demás miembros

de la Junta de Gobierno, toda duda que durante la misma se fue produciendo.

La reunión tuvo una gran afluencia de profesionales, que agradecieron la información recibida y la oportunidad de poner en común sus pensamientos, inquietudes y dudas al respecto.

CURSOS DE ENFERMEDADES ANIMALES EMERGENTES

5 al 8 de marzo de 2012

En el marco del programa de formación del Consejo General de Colegios Veterinarios y el Centro de Investigación en Enfermedades Priónicas y Emergentes de la Universidad de Zaragoza, el Colegio de Veterinarios de Jaén organizó un curso sobre "Enfermedades animales emergentes" que trató sobre enfermedades como la tuberculosis, rabia, encefalopatías espongiiformes, enfermedad de Schmallenberg, Fiebre Q, Lengua Azul, y otras enfermedades transmitidas por artrópodos.



ENTREVISTA A LIBRADO CARRASCO

LIBRADO CARRASCO OTERO

Córdoba, 1962



Licenciado y Doctor en Veterinaria por la Universidad de Córdoba, Académico de número de la Real Academia Sevillana de Ciencias Veterinarias y Académico correspondiente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental y de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba.

Completó su formación con estancias en el extranjero (Alemania, Estados Unidos y Reino Unido), es Decano y Catedrático de la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Córdoba.

Es autor de libros y tiene más de 180 artículos publicados, habiendo dirigido siete tesis doctorales, tres de ellas con mención europea.

Su actividad investigadora ha sido reafirmada por la concesión de varios premios por la European Society of Veterinary Pathology, por la revista SUIS al mejor artículo del año y por la Fundación Caja Rural de Córdoba en el ámbito de Investigación Agroalimentaria.

1. ¿Qué opina sobre el Plan Bolonia?

La implantación del denominado Plan Bolonia ha tenido unas características especiales ya que nuestra titulación está regulada a nivel Europeo desde 1978 por una Directiva Comunitaria, que fue modificada por el Parlamento Europeo en el año 2005, y que tiene por finalidad que en todas las Facultades de Veterinaria de Europa se impartan los mismos contenidos y que los estudios tengan al menos una duración mínima de cinco años. Además, **los estudios de Veterinaria, son los úni-**

cos en Europa en los que las Facultades que los imparten sufren una evaluación periódica por un organismo delegado por la Unión Europea.

La entidad responsable de la evaluación y acreditación es la Asociación Europea de Facultades de Veterinaria (European Association of Establishments for Veterinary Education, EAEVE), y esta se realiza mediante un visita de inspección, tras la elaboración de un informe, en la que participan tanto representantes de EAEVE como de la Federación de Veterinarios de Europa (The Federation of Veterinarians of Europe, FVE). La EAEVE tiene por objetivos:

promover, desarrollar y armonizar la educación veterinaria, y potenciar la cooperación entre Facultades y otros organismos relevantes en Europa.

Con estas premisas, **la adaptación de nuestros estudios al Plan Bolonia ha sido un cambio más metodológico de la enseñanza que un cambio en los contenidos.** Este cambio metodológico, que en muchas Facultades como la nuestra, comenzó antes de la entrada en vigor del Plan Bolonia ha estribado principalmente en que el alumno tenga una mayor formación práctica, que desde el primer curso tenga ya prácticas con animales y

que los alumnos adquieran una serie de competencias transversales (independientes de las asignaturas) como el trabajo en equipo, la toma de decisiones, la resolución de problemas o el compromiso ético, que consideramos que son fundamentales para su futuro ejercicio profesional.

El mayor cambio que nos traerá la adaptación al Plan Bolonia será que el último cuatrimestre de quinto curso será totalmente práctico, mediante un rotatorio por distintos servicios e instalaciones, como el Hospital Clínico, la Clínica Ambulante, la Planta Piloto de Tecnología de los Alimentos y el Matadero, entre otros.

2. ¿Salen los alumnos mejor preparados?

Estoy totalmente convencido de que sí. Nuestra Facultad ha hecho una apuesta muy importante por mejorar la calidad de la formación de nuestros alumnos, una apuesta que se ha materializado tanto en la mejora de las infraestructuras y medios, como en la puesta en marcha de nuevas experiencias metodológicas, en forma de proyectos de innovación docente.

Entre las mejoras e innovaciones que hemos realizado en los últimos años está el **aula clínica** de nuestro Hospital, en la que la docencia de algunas asignaturas, como la Propedeútica, es totalmente práctica, o en la que mediante el convenio con algunas protectoras de animales, los alumnos del último curso realizan orquidectomías e histerectomías en perros y gatos. La puesta en marcha de prácticas de **Clínica Ambulante**, en las que los alumnos de determinadas asignaturas como Patología Quirúrgica o Medicina Preventiva, y acompañados por el profesor de la asignatura, se desplazan a explotaciones donde, gracias a la colaboración de veterinarios clínicos, pueden acceder a realizar exploraciones, intervenciones o procedimientos en animales de producción. La puesta en marcha de nuestra **Granja Experimental**, que nos está permitiendo que los alumnos tengan desde primer curso contacto con el manejo y los siste-

“La adaptación de nuestros estudios al Plan Bolonia ha sido un cambio más metodológico de la enseñanza que un cambio en los contenidos.”

mas de producción. O las prácticas que se hacen gracias a la inestimable colaboración de los veterinarios de la Consejería de Salud y Consumo, que nos está permitiendo que los alumnos de quinto curso realicen **prácticas en los servicios de inspección de mataderos y en los laboratorios de Salud Pública**.

Creo que el mejor refrendo a la formación que están recibiendo nuestros alumnos fue el informe y la evaluación positiva que hizo la EAEVE cuando visitó nuestro Centro en el 2009. Además, animo a los lectores a visitar nuestra página **web** (<http://www.uco.es/veterinaria/>) donde podrán encontrar los vídeos de algunos programas de televisión que se han grabado en nuestra Facultad, y que dan una clara imagen de las actividades y prácticas que tiene nuestros alumnos.

3. ¿Qué opinión le merece la Especialización Veterinaria en el Sistema Nacional de Salud?

Nuestra profesión tiene una incuestionable importancia en la protección y salvaguardia de la Salud Pública. Sin embargo nuestra formación tiene un carácter generalista, regulado por la Directiva Europea a la que anteriormente señalaba. Con estas premisas es obvio que, al igual que en las otras profesiones sanitarias, se debería de establecer una formación de postgrado específica y de carácter oficial. Desgraciadamente, en la actualidad, **no disponemos de ningún tipo de regulación**

ni reconocimiento oficial que contemple la Especialización Veterinaria, generando de esta forma, a mi entender, un agravio comparativo.

4. ¿Cómo valora la evolución de la profesión veterinaria en los últimos años?

Creo que nuestra profesión ha evolucionado hacia la especialización en los últimos años, que ha dado como fruto que muchos de nuestros profesionales tengan un gran reconocimiento a nivel Europeo, lo que indudablemente ha repercutido en el prestigio de la Veterinaria Española. Esta evolución ha sido, sin ningún lugar a dudas, el fruto de la inquietud de nuestros profesionales ya que estos, que han tenido una formación muy generalista, han optado por realizar cursos de especialización con el objetivo de dar respuesta a las demandas de la Sociedad.

Demandas de una especialización a nivel Europeo que son las que han originado la creación de los “Colegios Europeos” y “Diplomados Europeos”, que nacen del European Board of Veterinary Specialisation (EBVS). Estos “Colegios Europeos”, de los que en la actualidad existen 23, tienen como objetivo potenciar y promover una especialización, al más alto nivel, lo que permitirá al “Diplomado Europeo” ejercer su especialidad en cualquier país Europeo, con la seguridad de disponer de la formación y los conocimientos que le haga competitivo, dentro de su campo de especialización, en cualquier lugar de Europa, y probablemente a nivel mundial. Una especialización que se alcanza tras un periodo de formación, normalmente de entre 3 y 5 años, que es verificada mediante un examen a nivel Europeo. Independientemente de esta especialización Europea, que debe de tener su reconocimiento a nivel nacional, debe de apostarse por un sistema regulado y de carácter oficial que facilite la especialización y la formación continua de los veterinarios españoles, ya que de esta manera estaremos contribuyendo a mejorar los servicios que prestan los veterinarios y a facilitar que estos



puedan beneficiarse de los desarrollos científicos y técnicos de los campos más relacionados con su ejercicio profesional. Un sistema liderado por la Organización Colegial, pero en el que deben de participar activamente tanto las Facultades de Veterinaria como las Asociaciones Profesionales, que deben de transmitir las inquietudes y demandas de los sectores en los que se desarrolla la actividad profesional de sus asociados.

5. ¿Qué opina sobre las nuevas ofertas de Facultades Veterinarias en España?

Francamente, creo que es un gran error el crear nuevas Facultades de Veterinaria en España. Una Facultad de Veterinaria no es un simple sumatorio de infraestructuras. **No sólo se necesita un Hospital Clínico Veterinario con servicios generales y de especialidad tanto en pequeños como en grandes animales, sino también una granja docente, laboratorios, salas de disección**

y necropsias, planta piloto de alimentos, aulas, aulas de informática, etc., sino algo que no deben de olvidar los responsables de la toma de este tipo de decisiones: el capital humano. En este sentido, una Facultad de Veterinaria se debe de diseñar en torno a un personal formado en una serie de áreas de conocimiento que no existen en la mayoría de las universidades españolas, como son las de Medicina y Cirugía Animal, Sanidad Animal o Producción Animal, entre otras, y que permita que este nuevo Centro imparta una docencia que esté a la altura de las responsabilidades que, una vez finalizados sus estudios, tendrán sus egresados. En este sentido la EAEVE exige que el 80% de los profesores de la titulación sean veterinarios (el 100% en el caso de las materias clínicas).

En la actualidad, España con sus 12 Facultades, está formando en estos momentos 1 de cada 3 veterinarios de Europa, algo que preocupa tanto a la EAEVE como a la FVE, desde donde se recomienda, constantemente, que se disminuya el número

de Facultades o de alumnos formados en ellas en nuestro país. Hay que tener en cuenta que en la mayoría de los países de la Unión Europea solo existe una Facultad de Veterinaria (Suecia, Dinamarca, Holanda, Austria, etc.) o, si el tamaño del país lo permite, como mucho 4 (Francia) ó 5 (Alemania) Facultades de Veterinaria. Además, estos dos últimos países tienen un mayor número de habitantes (66 y 82 millones de habitantes, respectivamente) y un sector agropecuario mucho más potente, de forma global, que el español.

6. ¿Qué previsión de la evolución de los alumnos de veterinaria tienen estimada para los años próximos?

Objetivamente sería recomendable que se produjera una reducción del número de alumnos que ingresan cada año en las Facultades de Veterinaria de nuestro país, ya que esta medida no sólo redundaría en una mejora de la calidad docente de los

centros, sino que disminuiría el claro exceso de licenciados que se está produciendo en nuestro país. A día de hoy, de nuestras Facultades (9 públicas y 3 privadas) están saliendo al mercado laboral todos los años unos 1.200 profesionales que, desafortunadamente, no son absorbidos por el mercado laboral. Ello ha hecho que en estos 10 últimos años, una profesión pequeña como la nuestra, que se encontraba en equilibrio, esté empezando a tener problemas de paro y precariedad laboral. De hecho, estudios recientes indican que **se observa un marcado aumento del pluriempleo, lo que debe interpretarse como un signo de precariedad**. Una situación que de mantenerse puede verse agravada por el hecho de que en la actualidad **somos una profesión joven, ya que cerca del 90% de los veterinarios son menores de 50 años**, por lo que el abandono y renovación de la profesión no se produce al mismo ritmo que el número de nuevos profesionales se incorporan al mercado laboral. Además, **más de la mitad de la población veterinaria en activo trabaja para la administración pública (28%) o en la clínica de pequeños animales (26%)**. Precisamente estos son dos de los sectores más castigados en la actualidad, el de la clínica de animales de compañía por su evidente saturación y el de las administra-

ciones públicas por el recorte en la oferta de empleo público debido a la crisis actual. Por lo tanto estos sectores de empleo para los profesionales veterinarios de los últimos 10 años van a estar en clara involución en cuanto a la demanda de veterinarios se refiere. Por todo esto creo que debería de producirse una reducción del número de alumnos que ingresan cada año en las Facultades de Veterinaria. Pero esta medida aumentaría el coste global de las enseñanzas, no solo al disminuir los ingresos por matrícula, sino porque la financiación de las Universidades, por parte de las Comunidades Autónomas, se rige por parámetros como el número de alumnos o las ratios de oferta y demanda, unos aspectos en los que alta demanda de nuestros estudios influye decisivamente en la toma de decisiones.

7. ¿Cuáles son los principales motivos por los que recomendaría a un futuro alumno de veterinaria cursar sus estudios en la Universidad de Córdoba?

Creo, sinceramente, que la Facultad de Veterinaria de Córdoba es una muy buena opción para todos aquellos que qui-

eran estudiar nuestra carrera. Somos una Facultad en la que están mezclados la tradición, no en vano fuimos la segunda Escuela creada en España (1847), con una clara apuesta por la innovación y la calidad, como lo demuestra el estar acreditados por la EAEVE. En nuestra Facultad, aunque se desarrollan todos los campos de la veterinaria, desde la clínica de los pequeños animales hasta la tecnología de los alimentos, hay algunos que están más desarrollados que en otras Facultades de Veterinaria de España. En este sentido **nuestro Centro es un referente en el mundo del caballo, del cerdo ibérico, de la apicultura o de la ganadería tanto extensiva como ecológica, entre otros**. Además, la docencia no sólo se desarrolla en nuestras instalaciones, sino que también parte de su formación se realiza en explotaciones con las que mantenemos convenios de colaboración y en las instalaciones de COVAP, una de las mayores cooperativas de Andalucía, lo que permite que nuestros estudiantes puedan realizar su formación desde las explotaciones hasta la industria láctea o cárnica, completando lo que sería el ciclo desde la "granja a la mesa".

Además estamos en una ciudad que, por su historia y tradiciones, merece la pena descubrirla.

EL COLEGIO FIRMA UN CONVENIO CON LA LONJA DE LOS PEDROCHES Y CON FEVAP

La Lonja de Los Pedroches, el Consorcio Feria Agroganadera de Los Pedroches (CONFEVAP, formada por el Ayuntamiento de Pozoblanco y COVAP) y el Colegio de Veterinarios de Córdoba han suscrito un convenio de colaboración para el mantenimiento de la oficina veterinaria de este Colegio en el Valle de Los Pedroches.

El convenio fue rubricado por el presidente de la Lonja, Delfín López; el presidente de CONFEVAP y alcalde de Pozoblanco, Benito García; y el presidente del Colegio veterinario cordobés, Antonio Amorrích.

Al término de la firma, que tuvo lugar en la sede de la Lonja ubicada en el recinto ferial de Pozoblanco, todos los intervinientes coincidieron en resaltar la importancia que tiene una buena organización y gestión de los recursos veterinarios para el sector agroganadero de la zona.



FESTIVIDAD DE LOS VETERINARIOS

4 y 8 de octubre de 2011

El Colegio ha vuelto a celebrar la festividad de nuestro Patrón S. Francisco de Asís, convocando a los colegiados en dos momentos.

Por un lado el día 4 de octubre, tras la Misa en recuerdo de los veterinarios fallecidos, dimos la bienvenida en el salón de actos del Colegio a los nuevos miembros y posteriormente homenajeamos a los que ya habían cumplido los 50 años en esta Corporación, este año Jose Reche Martínez, Carlos Molina Gómez, con los que departimos después tomando un aperitivo.

Por otro lado, el día 8 celebramos una comida campera taurina, tan solicitada durante años, en la que tuvimos la oportunidad de deleitarnos con una tiesta de Jesús Fernández "Yiyo" con vaquillas de Miguel Prados en la finca de su ganadería, La Prusiana, a quien agradecemos la oportunidad que nos brindó..

EL COLEGIO DE VETERINARIOS DE GRANADA PARTICIPA EN LA CABALGATA DE REYES

5 de enero de 2012

Los hijos de los colegiados granadinos pudieron disfrutar en primera persona en la Cabalgata de Reyes participando como pajes del Rey Melchor el pasado 5 de enero.

El Colegio Veterinario granadino en su actividad de difusión pública de la Profesión Veterinaria en la sociedad, entre otras actividades, viene patrocinando una carroza de la Cabalgata de Reyes de la capital granadina bajo el lema "El Veterinario vela por tu salud y la de tu mascota", difundiendo así, no solo el trabajo clínico de la veterinaria, sino también su papel en la salud pública, ante miles de ciudadanos que vieron pasar el escudo de la Profesión en una Cabalgata que cumple este año su centenario.

La participación del Colegio permitió que los pequeños (y no tan pequeños) hijos de los colegiados vivieran la magia del día de Reyes repartiendo los tradicionales caramelos al público que se agolpaba en las calles de la ciudad.

CURSOS Y JORNADAS IMPARTIDOS EN LA SEDE DEL COLEGIO

REUNIÓN EXPLICATIVA DEL DECRETO DE MEDICAMENTO ANDALUZ

15 de febrero de 2011

Con una asistencia de 50 veterinarios.

II JORNADA DE IDENTIFICACION EQUINA

18 de enero de 2011

Impartida por José Miguel Mayor Moreno, con una afluencia de 15 veterinarios.

CHARLA " LA SEGURIDAD ALIMENTARIA EN EL CONTEXTO DE UNA SOCIEDAD GLOBAL

21 de diciembre de 2011

Organizada por La Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental

PONENCIA "LAS BACTERIAS LÁCTICAS Y SUS BACTERIOCINAS EN LA MEJORA DE LA CALIDAD Y SEGURIDAD DE LOS ALIMENTOS"

21 de diciembre de 2011

Organizada por la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental.

Ponentes: Dra. Hikmate Abriouel Hayani, Profesora Titular de Microbiología y Profesora del Master Oficial "Avances en seguridad de los alimentos" de la Universidad de Jaén.

PONENCIA "PROBIÓTICOS Y MICROBIOTA INTESTINAL: OTRA FORMA DE PROTECCION FRENTE A LOS RIESGOS ALIMENTARIOS"

21 de diciembre de 2011

Ponentes: Dra. Magdalena Martínez Cañamero, Profesora Titular de Microbiología y Profesora del Master Oficial "Avances en seguridad de los alimentos" de la Universidad de Jaén.

JORNADAS TÉCNICAS CONCAB

Del 27 al 30 de octubre de 2011

La XII Feria del Caballo CONCAB Granada 2011, ha contado con la colaboración del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Granada y ha estado dedicada al Caballo de Pura Raza Española. En ella han participado 47 ganaderías y otras 54 empresas especializadas en el mundo del caballo (veterinaria, guarnicionería, y alimentación especializada) y ha reunido a una destacada representación del sector equino.

Al mismo tiempo ha tenido lugar la XII edición del Concurso Morfológico del Campeonato Nacional de ANCCE.

Con objeto de divulgar conocimientos y prácticas innovadoras, durante dos días se desarrollaron además, las Jornadas Técnicas dirigidas a profesionales relacionados con el sector.



FIRMA DEL CONVENIO DE COLABORACIÓN BANCO SABADELL Y COLEGIO DE VETERINARIOS

16 de febrero de 2012



El Colegio de Veterinarios de Huelva y el Banco Sabadell han firmado un convenio de colaboración, por el cual, se pone a disposición de todos sus colegiados, sus trabajadores y familiares de primer grado, una amplia oferta de productos y servicios, entre los que destaca, la Cta. Expansión de Negocios, destinada a la actividad empresarial y la Cta. Expansión PRO destinada a la economía familiar. Ambas cuentas:

- SIN comisión de mantenimiento ni de administración.
- SIN comisiones por ingresos de cheques, ni por transferencias.
- Tarjeta de crédito y débito gratis.

La Cta. Expansión Negocio lleva incorporado el TPV para las clínicas a un 0,60% y la Cta. Expansión PRO, donde le abonamos el 10% de su cuota de colegiado, hasta un máximo de 100€ anuales y le devuelven el 3% del importe de sus principales recibos domésticos, hasta un máximo de 20€ al mes.

CLÍNICAS VETERINARIAS, CÓMO HACER FRENTE AL ACTUAL ESCENARIO DE CRISIS

1 de marzo de 2012

La Jornada Técnica "Las claves para afrontar con éxito el nuevo escenario" contó con los ponentes José-Hilario Martín, de la consultora Martinsantos Entrenamiento Personal y Mentoring S.L. y más de 30 veterinarios asistentes

Se trató el tema de la crisis, de manera particular al colectivo de clínicos del animal de compañía. Los ponentes compartieron con los asistentes sus ideas para hacer frente a la situación actual, también trasladaron la idea de que será la capacidad del profesional veterinario el que pueda influir para ganarse la confianza del cliente y de eso dependerá el éxito y futuro del negocio. Al final de la charla se trasladó a todos los asistentes la importancia de posicionarse en la mente del propietario de la mascota porque será el factor que marque la diferencia.

JORNADA TÉCNICA EL MEDICAMENTO VETERINARIO

15 de diciembre de 2011

En la sede colegial tuvo lugar una jornada técnica organizada por el Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Huelva sobre el Decreto Andaluz del Medicamento (Decreto 79/2011), que fue impartida por el Presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Huelva, Fidel Astudillo, y el Secretario Alejandro Pelayo Perera a la que asistieron unos 80 colegiados.

Al finalizar la jornada se ofreció un Cóctel para los veterinarios.



VETERINARIOS Y GUARDIA CIVIL EVALÚAN LOS RETOS DE LA SANIDAD ANIMAL

7 de marzo de 2012

En la sede del Ilustre Colegio de Veterinarios de Huelva se ha impartido un ciclo de conferencias destinadas a la actualización de conocimientos relativos a sanidad, bienestar animal, salud pública y otras materias de medio ambiente, en el que han participado numerosos agentes de la Guardia Civil, incluida una amplia representación del personal perteneciente al Servicio de Protección de la Naturaleza de la Guardia Civil (SEPRONA).

Esta experiencia, que se repite de forma periódica desde hace algunos años, ha resultado muy positiva, dada la necesidad que tiene la Guardia Civil de una actualización permanente para afrontar sus diferentes cometidos. Con este fin, el Colegio de Veterinarios junto a la Comandancia de Huelva, han diseñado un plan específico que ha resultado muy útil sobre todo en lo referente a las nuevas disposiciones de orden veterinario, identificación de animales y las diferentes normas sanitarias que se van implementando.

En esta ocasión se ha podido contar con varios ponentes, como El Presidente del Colegio de Veterinarios, Fidel Astudillo; Juan Ortega, Jefe de Sanidad en Huelva de la Consejería de Agricultura y Pesca; Pilar García, veterinaria oficial del Ayuntamiento de Huelva; y Alejandro Pelayo, veterinario de la Oficina Comarcal Agraria de Cortegana.

En la jornada celebrada este año el Colegio de Veterinarios ha cedido una decena de lectores de microchips a la Guardia Civil para añadirse a los de dotación oficial, siendo así mucho más fácil las tareas de identificación de animales.



JORNADA DE RADIOLOGÍA

15 de febrero de 2012



La "Jornada de Radiología" fue patrocinada por Diforvet y el Hospital Lepanto y contó con la colaboración del Colegio. A las ponencias a cargo de José Antonio Santiago y Cristóbal Frías asistieron más de 80 veterinarios.

En la primera parte de la charla se habló sobre **generalidades de la Radiología**, cómo realizar correctamente una radiografía y cómo mejorar nuestras imágenes con el equipo que tenemos en la clínica; en la segunda sobre radiología de extremidades, explicando la patología más frecuente en cada articulación, y en la tercera, sobre radiología torácica, explicando diversos casos clínicos, diagnosticados radiológicamente, con o sin ayuda de otros medios como ecografía o TAC.

Al finalizar dicha jornada se ofreció un Cóctel para los veterinarios asistentes.



CÉLULAS EQUINAS QUE PUEDEN CURAR A HUMANOS

PROYECTO ESTEM

LOS VETERINARIOS DEL HOSPITAL LA EQUINA, EN MANILVA, TRABAJAN DESDE HACE TRES AÑOS EN LA MEJORA Y ERRADICACIÓN DE LOS PROBLEMAS DE TENDONES Y LIGAMENTOS EN LOS CABALLOS A PARTIR DE LA UTILIZACIÓN DE SUS CÉLULAS MADRE.

El consejero de Economía, Innovación y Ciencia, Antonio Ávila, y la delegada del Gobierno andaluz, Remedios Martel, visitaron la clínica veterinaria de Manilva que trabaja desde hace tres años en este proyecto en el que se han invertido 1,5 millones de euros (alrededor de una tercera parte, aportados por la Junta).

La Equina, dirigida por los Drs. Miguel Valdés y Maya Caparrós, está integrada por un equipo de 14 veterinarios y profesionales para dar servicio a équidos tanto de Andalucía como de Portugal y Marruecos. La empresa lleva a cabo esta investi-

gación en el marco de un proyecto de estudio sobre las enfermedades más frecuentes del caballo de pura raza española. Unos trabajos que realiza en colaboración con un consorcio investigador entre la empresa, la Universidad de Córdoba (UCO) y la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB).

Los éxitos conseguidos les animan a seguir con su investigación más allá. Ya han creado un banco de células madre de caballos, que podrían utilizarse en el avance del conocimiento sobre posibles tratamientos regenerativos en medicina humana.

La clave está en el uso de estas células, pues son las que tienen capacidad de renovarse y de crear tejidos.

Se ha comprobado que las células madre implantadas sobre los ligamentos o tendones dañados sirven para regenerarlo y curar la lesión.

«Hemos tratado a aproximadamente 50 caballos», indicó Miguel Valdés, propietario del centro. Con las técnicas quirúrgicas anteriores al empleo de células madre, «un 50% volvía a recaer», explicó. El uso de estas células renovadoras disminuye el porcentaje al 25%.



VISITA DE LOS REYES MAGOS

AL ILUSTRE COLEGIO DE VETERINARIOS DE MÁLAGA

Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente Melchor, Gaspar y Baltasar adelantaron, por un día, su visita a todas las ciudades de España para poder estar con los niños del Ilustre Colegio de Veterinarios de Málaga.

Los tres monarcas, engalanados con sus mejores prendas y joyas, fueron recibidos por el presidente del Colegio, Antonio Villalba y otros miembros de la Junta de Gobierno para

después hacer su aparición en el salón de actos, donde les estaban esperando un centenar de niños, todos ellos cargados de ilusión, felicidad, nervios, expectación, alegría...

Después de un gran aplauso, Sus Majestades empezaron a llamar niño por niño para darles sus tan ansiados regalos, aunque previamente iban preguntando a cada uno si ese año se habían portado bien, respondien-

do todos y cada uno de ellos que sí, respuesta con la que algunos padres no estaban tan de acuerdo.

Como anécdota de esta tarde tan entrañable que nos hicieron pasar Sus Majestades Los Reyes Magos de Oriente, como viene siendo tradición desde hace ya varios años, se puede destacar que en lugar de repartir caramelos, lanzaron patitos de goma de color amarillo entre los niños asistentes.

CONFERENCIA VIRUS DE SCHMALLEMBERG

22 de febrero de 2012

Organizada por el Colegio Oficial de Colegios Veterinarios de Málaga en el Salón de actos de la Sede de Hojiblanca en Antequera y en ella participaron Juan Antonio Jaén Tellez, Jefe de Servicio de Sanidad Animal de la Dirección General de la Producción Agrícola y Ganadera y Antonio Arenas Casas, Catedrático de Enfermedades Infecciosas y Epidemiología de la Facultad de Veterinaria de Córdoba.



XII CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA Y CIRUGÍA EQUINA

25 y 26 de noviembre de 2011



Esta nueva edición que contó con más de 300 asistentes, se ha desarrollado en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla FIBES, como actividad técnica-profesional de los veterinarios, que coincide con el Salón Internacional del Caballo SICAB 2011.

El Congreso ha estado organizado por el Consejo Andaluz de Colegios

de Veterinarios y el Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla encuentro de carácter internacional que permitió aunar criterios científicos entre los profesionales. Este año se centró especialmente en Traumatología, Cirugía, Medicina Interna, Enfermedades Infecciosas, Anatomía Patológica, Farmacología, Análisis actual de la situación económica y Mejora de Rendimiento y Resultados.

Las ponencias estuvieron a cargo de especialistas, como la doctora Ann Martens, Dipl. Colegio Europeo de Cirugía Veterinaria, la doctora Carlotta Cesarini, Dipl. Colegio Europeo y Americano de Medicina Interna Equina, o José Luis Villaluenga Besaya, especialista en Gestión y Marketing de Clínicas Veterinarias.

JORNADAS TÉCNICAS EN LA SEDE DEL COLEGIO DE SEVILLA

EL ILUSTRE COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE SEVILLA HA ORGANIZADO LAS SIGUIENTES JORNADAS TÉCNICAS

CURSO DIRECTORIO

20 al 24 de febrero de 2012

Los 26 veterinarios asistentes precisaban obtener la acreditación correspondiente para inscribirse en el Directorio de la Junta de Andalucía.

Santiago Sánchez-Apellaniz García impartió sobre las agrupaciones de defensa sanitaria de ganaderos, veterinarios de ADSG y de directorio, la relación con la Consejería de Agricultura y Pesca y la normativa de aplicación; normativa comunitaria, nacional y autonómica en materia de sanidad animal y seguridad alimentaria.

Elio M. Vidal Vargas habló sobre la relación entre la fauna silvestre y las especies domésticas en la difusión de enfermedades, el Plan Andaluz de Vigilancia Epidemiológica de la Fauna Silvestre, subproductos animales no destinados al consumo humano y su normativa de aplicación y los registros en explotaciones ganaderas con su normativa de aplicación.

Juan José Franco Pueyo habló sobre la recogida y remisión de muestras a los laboratorios de producción y sanidad animal de Andalucía.

Agustín García de Tena departió sobre identificación animal y su normativa de aplicación.

Fernando Caballos Rufino trató sobre el bienestar animal en explotaciones ganaderas y su normativa de aplicación, el movimiento pecuario y el uso de herramientas informáticas: ADSG-Web y su normativa de aplicación.

Manuel Fernández Morente habló sobre el diagnóstico de enfermedades animales sometidas a programas nacionales de erradicación de enfermedades de los animales y de declaración obligatoria, enfermedades de declaración obligatoria y su normativa de aplicación, alertas epidemiológicas y organismos internacionales de sanidad animal.

Luis Vázquez Muñoz informó sobre programas nacionales de erradicación de enfermedades de los animales.

JORNADA DE IDENTIFICACIÓN EQUINA

25 de noviembre de 2011

En Sevilla se celebró el **Salón Internacional del Caballo (SICAB)** Durante el mismo, el Consejo Andaluz de Colegios de Veterinarios y el Colegio de Sevilla organizaban en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla (FIBES) el **Congreso Internacional de Medicina y Cirugía Equina** (25 y 26 de noviembre), como actividad técnico-profesional de los veterinarios,

coincidente con el ambiente lúdico y de negocio del SICAB.

En ese ambiente se celebró el pasado 25 de Noviembre una **Jornada de Identificación Equina para presidentes de los Colegios de Veterinarios**, donde se trató la identificación equina en España por el Subdirector General de Explotaciones y Sistema de Trazabilidad de los Recursos Agrícolas y Ganaderos del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, Sr. Emilio García Muro. Así mismo, el Jefe de Servicio de Producción Ganadera de la Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía, Sr. Rafael Olvera Porcel, habló de la identificación equina en Andalucía. A la jornada asistieron más de 40 Presidentes de Colegios de Veterinarios de toda España o representantes de los mismos.

Asimismo, se aprovechó el evento para realizar visitas y diversas actividades lúdicas, como complemento de la actividad profesional.

EL MEDICAMENTO VETERINARIO

16 de diciembre de 2011

La charla informativa sobre el Decreto Andaluz del Medicamento (Decreto 79/2011), fue impartida por el Presidente del Consejo Andaluz de Colegios de Veterinarios, Fidel Astudillo y asistieron unos 70 colegiados.

“Para hacer frente a la situación actual, apelando a la capacidad del profesional veterinario para influir y ganarse la confianza del cliente.”



Jornada de **identificación equina**

LAS CLAVES PARA AFRONTAR CON ÉXITO EL NUEVO ESCENARIO

16 de enero de 2012

La jornada contó con más de 40 colegiados y ponentes como José-Hilario Martín y Fernando Álvarez, de la consultora Martinsantos Entrenamiento Personal y Mentoring s.l. que abordaron el tema de la crisis en el colectivo de clínicos del animal de compañía, compartiendo sus ideas para hacer frente a la situación actual y apelando a la capacidad del profesional veterinario para influir y ganarse la confianza del cliente.

La gran baza de la que dependerá el éxito y futuro del negocio será la habilidad con la que el clínico se posiciona en la mente del propietario de la mascota. Este será el factor que marque la diferencia.

COMPETITIVIDAD EN CLÍNICAS VETERINARIAS

24 de enero de 2012

Esta jornada, dirigida a Clínicas y Empresas Veterinarias e impartida por la empresa Ascendia, estuvo enfocada a visualizar y gestionar adecuadamente los procesos críticos, identificar los factores de mejora y la metodología adecuada para afrontarlos en cada caso.

El enfoque fue eminentemente práctico, con ejemplos reales y preguntas que faciliten la visión de la situación y las soluciones a aportar.

Una buena forma de afrontar positivamente las situaciones y buscando siempre la diferenciación por calidad y servicio.

NUEVA CAMPAÑA DE A.M.A. DE SEGUROS DE HOGAR

Del 1 de enero al 30 de junio, ofrecerá descuentos del 25% en las nuevas pólizas que se contraten.

El seguro de Hogar de A.M.A es un producto multirriesgo, flexible y completo que ofrece una amplia gama de coberturas básicas y optativas a precios muy competitivos que garantizan la máxima seguridad y protección ante cualquier imprevisto doméstico.

EL COLEGIO CON EL CARTERO REAL

El Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla colaboró con el Cartero Real el pasado 3 de enero de 2012.

Durante el recorrido que realizó la comitiva por las calles de Sevilla se entregaron por personal del Colegio y algunos veterinarios voluntarios, obsequios a los niños que acudieron a presenciar el recorrido.

Esta iniciativa de la Junta de Gobierno ha pretendido publicitar entre los niños la profesión veterinaria y llegar un poco más a la sociedad que vivimos.



EL COLEGIO DE SEVILLA COLABORA EN EL HOMENAJE A LOS VETERINARIOS EN 2011

El Grupo Asís, empresa editorial especializada en veterinaria, publicó el pasado año el libro "La veterinaria a través de los tiempos", con el que rinde homenaje a esta ciencia aprovechando la celebración del Año Mundial Veterinario en 2011.

El Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla entregó el citado libro a TODOS sus colegiados por Navidad e incluyó en la primera página la siguiente dedicatoria "En este año 2011, que celebramos el 250 aniversario del inicio de la enseñanza veterinaria en el mundo y por ende, el de la profesión veterinaria, esta Junta de Gobierno quiere rendir homenaje

a todos los veterinarios que nos han precedido y a nuestros colegiados que están ejerciendo hoy la profesión veterinaria con vocación de servicio a la sociedad y espíritu de entrega, llevando a cabo un trabajo abnegado y sacrificado, que dignifica y prestigia día a día nuestra profesión".

La obra, escrita por la veterinaria Yolanda Vela y el periodista Javier Lafuente, es una guía amena, didáctica y rigurosa que recorre los principales hitos de la veterinaria desde la Antigüedad hasta el presente, planteado como un compendio de divulgación sobre el pasado de la veterinaria y repleto de anécdotas y curiosidades, el libro contiene una parte cronológica, que explica la evolución de esta

profesión desde la domesticación de los animales y las primeras civilizaciones (Mesopotamia, Grecia, Roma, China, Egipto...), la Edad Media y el Renacimiento hasta la aparición de la primera escuela veterinaria, en Lyon (Francia), un hecho fundamental que marcó la transformación de esta práctica en una ciencia, como se le reconoce hoy en día.

Los autores han concebido esta obra "con el propósito de acercar la historia de la veterinaria a la sociedad, con el rigor y el respeto que se merece", y como "un homenaje para todos aquellos que a lo largo de los tiempos se encargaron de dignificar esta profesión", como explican en la presentación del libro.



Componentes del **jurado Taurino**

JURADO TAURINO

7 de marzo de 2012

En la reunión celebrada en el Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla, quedó designado el Jurado del prestigioso trofeo al mejor toro de la feria de abril de Sevilla, premio que se concede al toro con mejor conformación zootécnica y que demuestre mayor bravura, acometividad, nobleza y duración de la embestida en las distintas suertes de la lidia.

El Jurado está formado por Ignacio Oroquieta Menéndez, Francisco Javier Herrera Gil, Miguel Criado Garrido, Rafael Fabra Barrena, Juan M. Padró Simarro, Alfredo Luzardo Santana, María Victoria García-Miña Díaz, Santiago Sánchez-Apellaniz García, Miguel Pina Valero, Luis Vázquez Muñoz, José Núñez Casaus,

José L. González de Aguilar Palomeque y Álvaro Pedregosa Cruz.

En la pasada temporada taurina el jurado del Colegio de Veterinarios de Sevilla acordó otorgar el premio al histórico toro "Arrojado", de la ganadería Núñez del Cuvillo. Toro negro con el número 217 en los costillares, que pesó 500 Kg. y que fue lidiado el pasado 30 de abril en la Real Maestranza de Caballería de Sevilla por José M^o Manzanares, saliendo en tercer lugar. Este premio se concedió por su acometividad, nobleza y duración de la embestida en la faena de muleta resultando indultado.

El acto de entrega de dicho premio tendrá lugar el 13 de abril de 2012.

CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LA INCINERADORA

21 de febrero de 2011



El convenio de colaboración para la prestación de los servicios entre el ICOVS, representado por su presidente Ignacio Oroquieta Menéndez y la entidad Incineradora Luis Felipe S.L., representada por su Gerente Felipe Coscajo Ramos, se firmó el pasado mes de febrero.

El objeto del Convenio es establecer un marco de relaciones entre las partes, de forma que los colegiados de Sevilla puedan tener precios más favorables, y que dichos servicios no se puedan ofertar a terceros en mejores condiciones económicas.

Por otro lado, el ICOVS se beneficiará de cursos de formación continua para sus colegiados, según un porcentaje de los beneficios generados, todo ello con el ánimo de defender los intereses de nuestros colegiados y velar por el adecuado nivel de calidad en el ejercicio de la profesión, promoviendo la formación continuada.

LOS GANADEROS ANDALUCES JOSE BELTRÁN Y FRANCISCO MUÑOZ, NUEVA IMAGEN DE DANONE

Los ganaderos representarán a la comunidad en la nueva iniciativa de la compañía que dará a conocer el origen de la leche y el trabajo de sus ganaderos a través de una innovadora aplicación en internet, con la que los consumidores podrán trasladarse a la zona de origen de la materia prima de los yoghourts.



Jose Beltrán, de la granja Arenas de Rota y Francisco Muñoz, de la granja El Pinar de Caulina son los ganaderos andaluces que representarán a Danone en una iniciativa que explicará a los consumidores el origen de la leche de cada yoghourt. Junto con ganaderos de todo el país mostrarán cómo son sus granjas y cuáles son las técnicas que emplean para conseguir una leche fresca y de calidad.

DANONE ESCUCHA A SUS GANADEROS

La compañía realiza sesiones de trabajo conjuntas con los ganaderos para definir acciones que mejoren la

competitividad de las granjas y también respondan a las inquietudes y necesidades de los ganaderos.

Una de las propuestas de los ganaderos fue que ellos mismos pudieran explicar su labor y su día a día al consumidor, desconocedor del entorno rural. Con esta intención se creó una aplicación en la página web de Danone, en la que introduciendo el código que aparece en el envase, los consumidores podrán trasladarse virtualmente a la zona en la que se ha obtenido la materia prima de los productos y conocer a través de José Beltrán y Francisco Muñoz sus historias personales.

POR EL DESARROLLO SOSTENIBLE DEL SECTOR

La iniciativa, forma parte de una serie de acciones para impulsar al sector, entre las que destaca un programa de evaluaciones realizado por un grupo de técnicos expertos, que pretende asesorar al ganadero para que emplee mejoras en sus explotaciones. Otras acciones enfocadas a la formación y el asesoramiento por parte de expertos de diversos ámbitos como veterinaria, medio ambiente o telemática se vienen desarrollando desde hace años y son las señas de identidad en la relación entre Danone y sus ganaderos.

ENGRACIA ROBLES

HIGIA PECORIS, SALUS POPULI

A mi padre, que fue padre y veterinario



Buena parte de las disciplinas científicas que componen nuestro acervo intelectual hunden sus raíces en la cultura clásica heredada de Grecia y Roma: la ciencia veterinaria no es una excepción. No en vano en el emblema del Colegio Oficial de Veterinarios, al que luego nos referiremos, aparece de modo destacado la oración latina que encabeza este artículo: **“Higia pecoris, salus populi” (la salud del ganado es la salud del pueblo)**. Por ello, precisamente llama la atención la escasa atención que se le ha prestado a esta conexión ineludible entre la profesión veterinaria y sus raíces históricas.

Esta ausencia de investigaciones históricas quizá encuentre su justi-

ficación no tanto en su ausencia de interés (sería falso, a todos nos llena de gozo recorrer la sinuosa genealogía de nuestras respectivas disciplinas profesionales) como a la dificultad técnica de tener que recurrir a fuentes antiguas, originales, escritas principalmente en latín. Como latinista vocacional, educada en una familia de veterinarios no menos vocacionales, he albergado largamente la intención de tender un sencillo puente ocasional entre ambas disciplinas que permitiera, si quiera anecdóticamente, rellenar la laguna a la que antes me refería, a pesar de mi desconocimiento del lenguaje científico – veterinario.

A tal fin debemos comenzar advirtiendo un hecho que parecerá sorpren-

dente: es imprescindible renunciar al concepto actual del veterinario para tratar de buscar algo parecido siglos atrás, ya que **el veterinario, como médico de animales domésticos, efectivamente existió, pero hay que tener en cuenta que sin lugares de formación y sin acreditación**. En la Grecia y en la Roma clásicas, y tanto en el caso de médicos como de veterinarios, bastaba que se presentaran como tales y hablaran o escribieran con cierta seguridad, para ser considerados como médicos o veterinarios a partir de la impresión que transmitían al paciente (en el caso de ser médico) o al propietario (en el caso de ser veterinario).

Sin embargo, este profesional del cuidado de los animales enfermos

denominado veterinario, mulomédico, hipiatra o buiatra, según miremos a Grecia o a Roma, procede de la especialización profesional que proporcionan dos culturas, la griega y la romana, basadas en la agricultura y la ganadería, donde en muchos casos el sustento puede depender de la producción de animales domésticos, y donde dichos animales son esenciales en muchos campos, desde la milicia a la agricultura pasando por el transporte de personas y mercancías, la fuerza de trabajo, la producción de carnes comestibles, la ostentación de animales exóticos o especiales como símbolo de riqueza, o incluso la posesión de mascotas o animales.

Esto explica el hecho de que cualquier persona letrada con una cierta cultura, que hubiese leído los textos anteriores, pudiera escribir un tratado de medicina veterinaria, a pesar de no tener una capacitación profesional para ello, llegando al extremo de escribir consejos para los propios mulomédicos o veterinarios. Tal fue el caso de conocidos autores como el gaditano **Columela** que escribió una obra de agricultura, lleno de amor a la naturaleza y admiración por su estudio.

Según el Diccionario de la Real Academia de la Lengua el origen del término veterinario es latino. Veterinarius, según el escritor Catón, era el conocedor y practicante del arte de curar las veterinae, bestias de carga. El nombre parece proceder de vetus, pues serían animales envejecidos y no aptos para las carreras y sólo útiles para el transporte. Otros piensan que puede proceder del verbo veho, de ahí el término vehículo con el significado de transportar.

Con respecto a la información de medicina animal, encontramos **La Ilíada y La Odisea**, escritas por **Homero** en el siglo VIII a.C. (datadas imprecisamente entre 800 y 670 a.C.), donde ya se pueden encontrar testimonios sobre la cría y manejo del ganado, si bien no hay datos acerca del ejercicio de la medicina veterinaria.

Algo similar se podría decir acerca de **Hesíodo** (710-700 a.C.), campesino y poeta, del que se pueden extraer también datos acerca de la cría y cuidados de los animales en cuanto a su utilidad en el campo, en su obra "Los trabajos y los días", obra que señala una tendencia que sería seguida por los autores romanos que se ocuparon de la agricultura y la ganadería, escrita en forma de consejos de todo tipo para quien desea vivir en el campo dedicado al cultivo de la tierra y a la cría de los animales. Trata a la agricultura como una actividad sagrada. He aquí un botón de muestra:

"Compra dos bueyes machos de nueve años. Su brío no es pequeño por estar en lo mejor de la vida y son los mejores para el trabajo..."

"(...) Después del parto todos los cuidados se dirigen a los terneros y sin pérdida de tiempo se les ponen marcas con el hierro caliente".

"(...) Para las abejas debe escogerse una residencia y una situación resguardada del viento ya que los vientos les impiden traer a sus casas aquello de los que se alimentan". [Hesíodo. Los trabajos y los días. Versión de Aurelio Pérez Jiménez. Bruguera].

El filósofo griego **Aristóteles** (384-322 a. C.) que fue gran amante de la anatomía y fisiología estuvo siempre interesado por la Naturaleza. Dos de sus famosos libros sobre biología son: "**Componentes de los Animales y Generación de los Animales**". En los cuatro volúmenes de Componentes de los Animales que es un libro de anatomía comparada de los Animales, explica además las funciones de los órganos. En su "Historia de los Animales" (Historia Animalium) entrega información de casi 500 especies.

La veterinaria romana se relacionó principalmente con la agricultura, mientras que la veterinaria griega se relacionó fundamentalmente con la medicina humana. Pero en el siglo III los conocimientos griegos y helenísticos comenzaron a influir en la civilización romana. Los romanos se dedicaron fundamentalmente a recopilar

y adaptar fuentes griegas. Sin embargo, las ciencias en Roma sufrieron un estancamiento por varias causas que influyeron en el desinterés pues la investigación les era ajena por su mentalidad eminentemente práctica. **Durante el Imperio Romano, la medicina humana y la medicina veterinaria no tenían un alto rango social. La veterinaria era un arte empírico al servicio del ejército y la agricultura. Los veterinarios se dedicaban a los tratamientos de traumas y heridas, sangrías, obstetricia y cirugía mayor, lo que requería una gran destreza.**

Una constante en Roma iba a ser el continuo estado de guerra con sus vecinos, con invasores, de manera prácticamente continua, algo que convierte en esencial todo lo relacionado con el ejército y la guerra. El ejército, tenía unidades de caballería que le permitían la mayor movilidad y velocidad. Por eso surgía la inquietud por la salud y el cuidado de los caballos que ante todo eran vistos como un instrumento de guerra. **El ejército romano tenía, para atender a los cuadrúpedos, los denominados veterinarii, una categoría especial declarada inmune (no prestaba servicio de armas)** que atendía la fuerza motriz constituida por mulas, burros, caballos y bueyes, con un alojamiento específico en los campamentos con zona de hospitalización de animales. Para la asistencia del ganado enfermo existe en el campamento imperial una instalación (veterinarium).

Finalmente también existían los veterinarios que atendían hipódromos y el circo romano, grandes atracciones en las principales ciudades del imperio, que movilizaban enormes sumas de dinero y de alguna manera constituían una de las formas visibles del poder político, en el que se mostraba un ceremonial complejo y muy estudiado. En todo caso hay que decir que la relación hombre-animal en este periodo constituye un amplio campo de estudio con muchas obras publicadas.

Había una clara mezcla entre



BIBLIOGRAFIA

- López Piñero, J.M. La medicina en la antigüedad. Cuadernos de Historia, 16, nº 256. Madrid 1985.
- Bieler. Historia de la literatura latina. Gredos, 1982.
- Bayet, Jean. Literatura latina. ARIEL. 1985, Barcelona.
- Moreno Fernández Caparrós. Emblemática veterinaria.
- Johnston, Harold. La vida en la antigua Roma. Alianza Editorial. Madrid. 2010.
- Viñas Román, Jaime. Historia de salud animal en el mundo.

medicina del hombre y de los animales que se mantuvo con unos límites muy difusos hasta el siglo IV d.C., y así, el propio **Vegecio** comenta en su libro de especialidad veterinaria que la mulomedicina y la medicina humana tienen un alto grado de solapamiento. En este campo destaca Galeno de Pérgamo (130-200 d. C.) que fue un cirujano de la escuela de gladiadores que tenía la oportunidad de tratar a los gladiadores y de diseccionar a los animales muertos en el circo. Galeno creó más de 400 tratamientos llamados galénicos.

El fenicio Mago (550-500 a. C.), padre de la agronomía y de la producción animal del Mediterráneo, autor de una enciclopedia de 28 volúmenes sobre agricultura, entrega detalles sobre la castración de potros y toros.

No obstante las raíces culturales del arte veterinario romano se remontan a los etruscos que eran grandes amantes de los animales. En sus tumbas se han encontrado relieves de finos caballos y toros. Los etruscos desarrollaron la adivinación y el presagiar en dos modalidades: el "Augury" basado en el vuelo y gritos de los pájaros, y el "Haruspicy" mediante la observación de las entrañas de animales sacrificados, especialmente del hígado. Los "haruspex" eran una autoridad en las enfermedades de los animales. **Los cuidadores de ani-**

males se llamaban "suovetaurarii" palabra derivada del "suovetaurilh" sacrificio de un cerdo (sus), una oveja (ovis) y un toro (bull); probablemente "veterinarius" derivó de esta palabra.

Es necesario considerar la obra de **Marco Porcio Catón** (234-149 a.C.), quien proporciona una buena aproximación al tradicionalismo romano frente a los cambios que el contacto con los griegos venía desencadenando. En *De Agricultura* cubría muchos aspectos de producción animal como crianza de abejas para obtener miel y ceras. Catón recomendaba dar a un buey enfermo un huevo crudo de gallina que sería ingerido entero, y si a un buey lo mordía una culebra se le debía administrar un cocimiento de hinojos y vino por las narices y aplicar una cataplasma de excrementos de cerdo sobre la herida.

De la profunda producción catoniana solo conservamos una obra completa, cuya obra **De agricultura** ha llegado hasta nuestros días y representa la obra en prosa más temprana escrita en latín sobre agricultura por un romano, por lo cual cabe concederle la importancia que realmente posee, ya que nos ofrece una panorámica concreta sobre la prevención y tratamiento de las enfermedades conocidas hasta el siglo II a.C. en el Imperio Romano. Se trata de una colección de consejos para el labrador en lengua-

je sencillo tomados de obras técnicas griegas y basados en la propia experiencia. Aparece Catón de cuerpo entero ante nosotros: cauteloso, previsor, ahorrativo, severo y duro, más preocupado por su ganado que por sus esclavos.

A través de Catón vemos la importancia fundamental de los bueyes en las granjas romanas, y por dicha razón centra en bueyes, y también en ovejas, la descripción de aquellas medidas destinadas a mantener la salud y prevenir la enfermedad; y, por otra parte, las medidas a tomar de cara a paliar una enfermedad ya contraída. En ambos casos es clara la utilización de recetas populares (generalmente constituidas por plantas) y elementos mágicos y religiosos, de clara utilidad tanto en hombres como en animales. Ocúpate de los bueyes con el cuidado más activo. (...) Si un buey cae enfermo dale un huevo crudo de gallina. Haz que se lo trague entero *De agricultura* V,6, LXXI.

En su Obra *De Rustica* aconsejaba cuidar las pezuñas de los bueyes cubriéndolas con pez líquida como tratamiento de la sarna y para prevenir las picaduras de las garrapatas. **No en vano se denomina a Catón como "agronomista", junto con Varrón pero la contribución más sustancial se debe a Columela. Fue el que usó por primera vez la palabra Veterinario en el**

siglo I. Entre sus enseñanzas referidas a la medicina veterinaria cabe distinguir su preocupación por que los animales no defecasen en el forraje y por el aislamiento de los enfermos. **Escribió sobre la crianza, alimentación, producción y salud de los animales. Se refirió a variadas enfermedades de animales y las intervenciones veterinarias, en muchos idiomas y países.** En “De re rustica”, sobre producción animal, en el volumen 12 acerca de los cuidados para la salud animal, enfatiza en las medidas de higiene en los establos, y en la necesaria separación de los animales enfermos de los sanos. Es el mejor de los autores romanos al mezclar una adecuada teoría con una excelente experiencia de terreno.

Tanto Marcus Terentius Varro (116 – 27 a. C.), que en su “**Rerum Rusticarum**” observó que un animal enfermo podía amenazar a todo el rebaño, y proponía segregarse a los animales en pequeños grupos y que el estrés ambiental, como las temperaturas extremas, trabajo excesivo así como una deficiente alimentación, eran causantes de enfermedades. Incide en el rendimiento y en el valor económico que pueden obtenerse de las explotaciones agrícolas y ganaderas. El tratado de medicina de Celsus (25 a. C – 50 d. C.) es la única parte conocida de su gran enciclopedia. Trabajó a partir de autores griegos. El tercero de los tratadistas romanos es **Publio Virgilio Marón**, que claramente en sus Geórgicas produce una refinada obra poética con un argumento basado en el trabajo del campo y la cría de los animales. Escritas entre 37 y 30 a. C., por sugerencia de Mecenas, su protector, aportan en un entorno literario lo que fueron sus primeras experiencias en el campo y el cuidado de los animales, ya que Virgilio, nacido en el seno de una familia con posesiones en el campo, tuvo ocasión durante su juventud de

conocer el sistema productivo desarrollado en las granjas romanas. Este autor indica que tuvo la posibilidad de curar las enfermedades múltiples y variadas que consumían los establos de Octaviano, con quien discutía sobre caballos y perros, y quien tras el éxito de las Geórgicas le nombraría poeta cesáreo, encargándose de escribir La Eneida. Roma fue afectada por grandes epidemias en humanos y animales. Virgilio (70 a. C. – 19 d. C.) en Geórgicas describe horribles visiones de las plagas, una de ellas puede haber sido el carbunco que causaba muchas muertes. Virgilio describe las prácticas para combatir las “costras sucias” en las ovejas, con baños en arroyos y pozos o por frotación con alquitrán negro, después de esquilárselas.

Recordaba también en sus Geórgicas que los pastores trataban a las ovejas con sarna esquilándolas y después las frotaban con unguento hecho de orujo amargo especie de mercurio, y azufre virgen.

Las Geórgicas consisten en un conjunto de hexámetros de naturaleza didáctica, escritos en cuatro libros, de los cuales el primero y segundo están dedicados a la agricultura, el tercero al ganado y el cuarto a las abejas. El contenido del libro III, una vez más y como en los casos anteriores, se refiere más que a la veterinaria como medicina animal a la zootecnia y a la selección y cría del ganado mayor y menor. Sin embargo, la estructura social de Roma, aparte de las ciudades, se basaba fundamentalmente en las granjas o haciendas familiares, más o menos grandes o extensas (latifundios), y cuya misión fundamental era la producción agroganadera en la que tenía una gran importancia la cría de animales.

Como el transporte de animales era muy importante en el Imperio Ro-

mano, el cuidado de los cascos fue imprescindible en caballos, mulas y bueyes de tiro. Para ello se utilizaron almohadillas protectoras o “hiposándalos” que se colocaban en los cascos para mantenerlos limpios o para fijar los remedios in situ. Los romanos no utilizaban herraduras.

Antes de la caída del Imperio Romano, la crianza y salud de los caballos siguió siendo el deber más importante de los veterinarios de la época, además de la producción ganadera.

Los romanos dieron a la profesión veterinaria el alto rango de “inmunes” en las unidades militares.

Y para finalizar este periplo retomamos el hilo inicial: el lema que corona el emblema del Colegio Oficial de Veterinarios. En su origen los emblemas eran una especie de ideograma que permitían expresar mediante un dibujo una idea abstracta sobre la pertenencia a una casta, ideología religiosa y en el caso de los veterinarios, gremio.

En algunos casos un atributo se convirtió en el emblema de uno o varios grupos profesionales: **la lechuza fue el emblema de la ciudad de Atenas, la loba Capitolina el de Roma y el caduceo, atributo de Hermes se convirtió en el emblema genérico de la medicina.** En nuestro caso estamos ante el emblema que adoptó la veterinaria civil hacia 1913: un campo flanqueado por las dos cabezas de ovejas, unas montañas al fondo y medio sol naciente con la leyenda: *Higia pecoris, salus populi* (la salud del ganado es la salud del pueblo). Con este lema, que evoca la relación dialéctica entre el hombre y la Naturaleza, y la vocación de servicios públicos de quienes ejercen esta profesión se entiende perfectamente el importante papel de la medicina veterinaria para la salud humana.

ANIMALES DE CELULOIDE

La cosecha cinematográfica de este año ratifica la importancia de una buena dirección de actores cuando éstos tienen cuatro patas.

Desde que el gran George Méliés –por cierto, uno de los protagonistas de “La invención de Hugo”, obra maestra de Scorsese-, comenzara a contar sus historias en el celuloide, el pretendido reflejo de la realidad que el cinematógrafo proyecta ha incluido a todos los seres de la creación y por supuesto, también a los animales, frecuentes protagonistas de al-

gunos de los filmes más recordados del último siglo. Y entre ellos, ha brillado con especial intensidad la presencia del mejor amigo del hombre, el animal doméstico más presente en la historia del cine. En la última ceremonia de los premios Óscar de la Academia del Cine de Hollywood, al ir a recoger el premio a la mejor película por “The Artist”, su director, Michael Hazanavicius, en la habitual retahíla de agradecimientos, incluyó a productores, estudios, distribuidoras, actores, familia y... a Uggie, el perro que, en muchos momentos, roba escenas al mismísimo Jean Dujardin,

protagonista del film francés.

Por cierto que Uggie, según su propietario, padece una enfermedad neuronal –tiene 10 años, es decir, está en plena tercera edad-, y **tras conseguir un Collar de Oro, el máximo galardón para un animal en el celuloide**, se ha retirado para descansar y vivir sus últimos años con tranquilidad. El perro tiene a sus espaldas una fecunda carrera en cine y publicidad, y ayudó a redondear su último trabajo añadiendo de su cosecha algunas habilidades, como su forma especial de andar hacia atrás,



con lo que modificó el guión final de la película.

LOS REYES CATÓDICOS

La televisión ha sido una fuente inagotable de estrellas zoológicas. Ya en los albores de su presencia en España, nuestros padres y abuelos pudieron deleitarse con las aventuras de Rin Tin Tín, con su inseparable Cabo Rusty, una serie ambientada en el lejano oeste, en el que el joven soldado y su inseparable perro ayudaban en mil y una peripecias al ejército de los EEUU. Nada menos que ocho temporadas se

mantuvo la serie en antena, y fue objeto de múltiples reposiciones a lo largo del tiempo. Flipper fue otro animal catódico de larga vida, y de hecho, en fecha reciente, una cadena australiana ha llegado a producir nuevos capítulos con el siempre inteligente y dispuesto Delfín como estrella.

También en televisión, el perro es uno de los animales más presentes. En España seguimos viendo capítulos de la serie "Rex", de origen austríaco, en torno a las aventuras de un perro policía que hace mucho más que oler bolsos de viaje en busca de

sustancias psicótropas. Han cambiado varias veces de compañero humano, pero el buen perro ahí sigue, erre que erre, convenciéndonos del importantísimo papel que cumplen los policías de cuatro patas en el mantenimiento del orden. "Rex" es heredero de otros perros policías del celuloide, como el Superagente K-9, acompañado en su día por James Belushi, o el que protagonizaba "Socios y sabuesos" junto a Tom Hanks. Por cierto que Hanks despidió en fecha reciente a su perro Monty de forma muy sentida tras su fallecimiento.

BEETHOVEN Y CUJO, POLOS OPUESTOS

La filmografía perruna tiene curiosos giros y coincidencias, y una de las más curiosas se produce en torno a los perros San Bernardo, esa raza noble y bonachona, a veces patosa, a la que su tamaño le hace parecer más peligrosa de lo que es. Eso, claro, hasta que Stephen King, en una etapa en que la botella era su mejor compañía, le da por escribir una novela en la que el mito del perrito grande pero amigable salta por los aires, y le sale "Cujo".

Una inquietante novela de 1981 transformada dos años más tarde en película. La historia cuenta el descenso a los infiernos de un amigable San Bernardo mordido en el hocico por un murciélago rabioso en una cueva e hizo que muchas familias norteamericanas miraran de otra manera al can de ojos grandes tumbado en su porche.

En el extremo contrario, Beethoven, "uno más de la familia", como rezaba el subtítulo de la primera película dedicada a un gran San Bernardo que no deja de meter en problemas a Charles Grodin y su familia. A pesar de sus denodados intentos por deshacerse de él tras cada una de sus siempre inocentes fechorías, todos aprenderán a quererle. Y es que un animal, por muy animal que sea, siempre es un excelente compañero.



UN AÑO ANIMAL

Pero no ha sido Uggie el único protagonista animal de las películas más renombradas del año. De hecho, **“La invención de Hugo”, la gran oponente de “The Artist” en la carrera de los premios de la Academia, contó igualmente no con un perro, sino con dos, en papeles secundarios.** Uno pequeño, que fue interpretado hasta por tres perros distintos, y que se empeña en hacer fracasar el idilio otoñal entre el vendedor de periódicos y la propietaria del café de la estación, y Blackie, la dóberman que acompaña a Sacha Baron Cohen –en la piel del inspector de policía- y que persigue a Hugo por todos los rincones de ese París recreado por Scorsese en Londres.

Otro tanto se puede decir de Bowers, el perro que se convierte en confidente de Ewan McGregor, en la deliciosa “Principiantes”, otra de las grandes películas de 2011. Y pasando de los canes a los equinos, qué decir de **Joey, el protagonista de “War Horse”, que está presente en un 80 por ciento del metraje de la película. La actuación del caballo ha sido calificada ya como magistral –en parte debido sin duda a la excelente Fotografía con la que cuenta la película- y en ciertos planos cortos, la mirada del caballo justifica de por sí gran parte de la emoción que emana el film.**

DESDE EL INICIO

La historia del cine y de la televisión está llena de presencias animales. Desde las primeras películas aparecen éstos, bien en persecuciones de indios y vaqueros, bien en las aventuras de espadachines, o bien en películas de Chaplin, como la aclamada “Vida de perro”. **Hitchcock alertó en su día de la dificultad añadida que suponía el trabajar con animales. De hecho, una celebrada frase suya era “no trabajar con niños, con animales ni con Charles Laughton, porque te roban la escena”.** Con todo, tal afirmación no pasó de ser una gracietta

del genial director, ya que obtuvo, por cierto, uno de los mayores éxitos de su carrera con **“Los pájaros”, una escalofriante cinta en la que Tippi Hedren, llegó a desarrollar un pánico real a todo tipo de animales con plumas.** La pobre Tippi no ha tenido mucha suerte con los animales, porque años más tarde, durante el rodaje de “El gran rugido” en torno a los leones en África, ella y su marido por entonces, Noel Marshall, fueron atacados por varios ejemplares del rey de la selva.

Y hablando de pájaros cinematográficos, cuál más que el cuervo. Este animal, era el protagonista de sendos filmes basados en un cómic gótico en un papel encarnado por Brandon Lee, hijo del genial actor marcial. Pero no ha sido ni mucho menos su única presencia en cine. Si seguimos con atención la trilogía de Damien (“La profecía”, “La maldición de Damien” y “El final de Damien”), negríssimos cuervos anunciaban la presencia del Anticristo, encarnado en su etapa adulta por Sam Neill. Sin duda, en el cine, fuera de Juan Salvador Gaviota, los pájaros no han salido nunca muy bien parados.



Hitchcock y Tippi Hedren en Los Pájaros

“El autor de la novela que inspiró tiburón, Peter Benchley, se inspiró en sucesos reales ocurridos en los años 20 del pasado siglo, cuando varios tiburones atacaron y devoraron a varias personas en la costa este de los Estados Unidos.”

BAJO EL MAR

Tampoco en el mar ha habido grandes héroes del mundo animal, salvo quizá Flipper y Willy, un intento esta última de lavar la deteriorada imagen que sobre las orcas había proyectado entre el público la serie de películas sobre “La ballena asesina”. De todas formas, el gran villano del mar, sobre el que se hicieron correr ríos de tinta, fue y es **el tiburón.** La película dirigida en 1975 por un casi imberbe Steven Spielberg se ha convertido en todo un clásico del cine de suspense. Tal fue su éxito (740 millones de dólares de recaudación en todo el mundo), que la historia del gran tiburón blanco conoció tres secuelas, ninguna de ellas dirigida ya por Spielberg, pero igualmente inquietantes.

Y hablando de novelas, quizá la más afortunada adaptación de una novela con villano marino (al margen del calamar gigante que aparecía en “20.000 leguas de viaje submarino”, del imprescindible Julio Verne, llevado al cine por Richard Fleischer en 1954, con James Mason como el Capitán Nemo), sea la excelente adaptación de “Moby Dick”, la novela original de Herman Melville que transformó en imágenes otro monstruo del celuloide, John Huston, en 1956, con un siempre excelente Gregory Peck en el papel de Capitán Achab. La obsesión de Achab por la gran ballena blanca que le destruyó la vida se hace comprensible, e incluso el espectador aprende a temer a un cetáceo que, por lo demás, no ha demostrado científicamente esa supuesta agresividad que la novela le otorgaba.

Muchos son los animales que nos quedan en el tintero: Lassie, la puerta a la fama de una jovencísima Elizabeth Taylor; la mona Chita (luego supimos que era macho), recientemente fallecido, inseparable amigo de Tarzán, y su congénere travieso y malencarado de “Piratas del Caribe”... La lista es variopinta e interminable.

CURSOS



MARZO 2012

CÓRDOBA

III ENCUENTRO INTERNACIONAL EN SANIDAD ANIMAL Y SEGURIDAD ALIMENTARIA

14 y 15 de marzo de 2012

Salón de actos del Colegio Mayor Universitario Ntra. Sra. de la Asunción, Córdoba.

II CURSO DE REPRODUCCIÓN EN PEQUEÑOS ANIMALES

13 y 14 de abril de 2012

Salón de actos del Rectorado de Córdoba.

I CONGRESO DE GRECA (GRUPO DE TRABAJO DE ETOLOGÍA Y CONDUCTA ANIMAL).

XI CONGRESO DE

ESPECIALIDADES VETERINARIAS

REUNIÓN ANUAL del GECAR

23 de Marzo de 2012

Facultad de Veterinaria de la UCO (Córdoba).

XI CONGRESO DE ESPECIALIDADES VETERINARIAS

24 de Marzo de 2012

Facultad de Veterinaria de la UCO (Córdoba).

XXVII CURSO DE HUMECO. CURSO DE ECOGRAFÍA REPRODUCTIVA BOVINA

26 y 27 de marzo de 2012

IFAPA. Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica. Hinojosa Del Duque (Córdoba).

CURSO DE CRIADOR DE CABALLOS EN CÓRDOBA

El Hospital Clínico de la Universidad de Córdoba proyecta un curso de Formación Profesional para el Empleo de Criador de Caballos.

HUELVA

CURSO DE MICOLOGÍA: SETAS, SALUD PÚBLICA Y SEGURIDAD ALIMENTARIA

8, 9 y 10 de marzo de 2012

Colegio Oficial de Veterinarios de Huelva.

JAÉN

CURSO DE ENFERMEDADES ANIMALES EMERGENTES

5, 6, 7 y 8 de Marzo de 2012

Colegio Oficial de Veterinarios de Jaén.

ALMERÍA

CURSO DE IDENTIFICACIÓN DE ÉQUIDOS Y CHARLA SOBRE LA LEY DEL MEDICAMENTO

10 de marzo de 2012

Colegio Oficial de Veterinarios de Almería.

CÁDIZ

TALLER DE COACHING MOTIVACIONAL PARA VETERINARIOS

2, 3, 16, 17, 30 y 31 de marzo de 2012

Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz.

SEVILLA

CURSOS ICOV SEVILLA I JORNADA DE RADIOLOGÍA CLÍNICA EN PEQUEÑOS ANIMALES

17 de marzo de 2012

Organiza: Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla y DIFORVET.

JORNADA TÉCNICA DE RAYOS X

20 de marzo de 2012

CURSO PARA CAPACITACIÓN DE DIRECTORES Y OPERADORES DE RADIODIAGNÓSTICO GENERAL PARA VETERINARIOS Y AUXILIARES

17, 18, 24 y 25 de marzo de 2012

ABRIL 2012

ALMERÍA

XXVII EXPO AGRO ALMERÍA: LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

18 al 20 de abril de 2012

La 'Feria Internacional del Modelo Almería' como se ha dado a conocer Expo Agro en su edición 2012, apuesta por las buenas prácticas en la agricultura en todos los elementos que formen parte de la feria, ya sea en la exposición, actividades paralelas, seminarios o congresos.

La feria tendrá escenarios diferenciados en los que se abordará la calidad y la seguridad alimentaria como elemento clave para el desarrollo del sector. Dentro del área expositiva, se destinará un espacio a la celebración de seminarios sobre estructuras de invernaderos, plásticos, fito-ecológicos, control biológico, comercialización, embalajes, riegos, logística, reciclado, etc.

SEVILLA

JORNADA DE NEUROLOGÍA CLÍNICA

14 de abril de 2012

Organizado por Hospital Veterinario Guadimar, Hospital Veterinario Sur e ICOV Sevilla y tendrá lugar en la sede del Colegio.



NOVEDADES



ANIMALES DE COMPAÑÍA

PROPET 2012, IFEMA,
Feria de Madrid.
9 al 11 de Marzo.

Feria para el Profesional del Animal de Compañía, vuelve a acoger un año más, el Congreso Anual VETMADRID, que cumple ya su vigésimo octava edición, y que organiza la Asociación Madrileña de Veterinarios de Animales de Compañía, AMVAC, haciéndola coincidir con la celebración de LA FERIA NACIONAL DE REFERENCIA PARA LOS PROFESIONALES DE LA INDUSTRIA DE LAS MASCOTAS.

Tanto la feria como el Congreso se desarrollarán los días 9 al 11 de marzo próximos.

JAÉN: CRECEN LAS CONSULTAS POR LA PROCESIONARIA

El veterinario Carlos Vázquez informa de que se llegan a producir necrosis

e, incluso, que las mascotas pueden llegar a perder la vida por su causa. Se trata de una plaga estacional y que ya se han dado los primeros casos en perros.

NUEVA VACUNA CONTRA LA LEISHMANIOSIS PARA PERROS

Virbac desarrolla la primera vacuna contra la Leishmaniosis canina en Europa que se empezará a distribuir a partir del 25 de enero. La nueva vacuna contra la leishmania se aplica en tres dosis y necesita una revacunación anual. La vacuna se puede colocar a los perros desde este año.

No es obligatoria y su coste, por cada una de las aplicaciones, oscila en torno a 50 euros, pero las tarifas pueden diferir en cada clínica veterinaria.

MASCOTAS A SALVO CON UN NUEVO SISTEMA IDENTIFICADOR

Un dispositivo ideado por una empresa de Galicia, permite identificar en cuestión de segundos al dueño de una mascota y obtener su teléfono, en el mismo lugar donde se realice el hallazgo.

El Proyecto IMOpet es un avance que permitirá actualizar el censo de mascotas, mejorar el seguimiento de animales peligrosos, reducir la permanencia en los centros de recogida -e incluso evitarla- y agilizar la entrega a su dueño.

VETERINARIOS DE ZARAGOZA RECIBEN PREMIO POR ATENCIÓN GRATUITA A PERROS-GUÍA

La Asociación de Usuarios del Perro Guía de Aragón ha premiado la labor del Colegio de Veterinarios de Zaragoza por permitir que los invidentes puedan hacer gratuitamente los análisis exigidos por la ONCE a sus perros-guía.



OTRAS NOTICIAS



MUERE EL MEJOR SEMENTAL ESPAÑOL (Fuente Grupo Vocento)

Dyhim Diamond fue el primer ejemplar español ecuestre con valor internacional. Retirado de la competición desde 2007 cubría unas 45 yeguas al año cuyos dueños se gastaban más de 3.000 euros en cada intento.

Murió el lunes 27 de febrero en la yeguada navarra donde vivía sin que hubiera mostrado síntomas de encontrarse mal. Un caballo cuyo linaje conocido se remonta 3 siglos, hasta los inicios de la línea de purasangre inglés.

EL TIGRE DE BENGALA NECESITA SU ESPACIO

Un tigre de Bengala venido del desaparecido Safari Park Vergel de Alicante mató la semana pasada a un hermano, en el complejo del Parque de la Naturaleza de Cabárceno en Cantabria, una explotación de 750 Hectáreas a cielo abierto que a pesar de su tamaño se queda pequeña para albergar varias manadas de tigre de Bengala que en su medio natural serían insólitas y que debido a la convivencia forzada en cautividad, dan lugar a repetidos fratricidios como consecuencia del estrés y la ansiedad que les provoca esta situación.

CERTIFICAN LA PUREZA RACIAL DEL PORCINO IBÉRICO GRACIAS A LA GENÉTICA MOLECULAR

Fuente UCO

Los reproductores machos y hembras inscritos en el libro genealógico de la raza porcina ibérica son puros al cien por cien. Ésa es la conclusión del estudio realizado por encargo de la asociación de criadores AECERIBER, en el que han participado el grupo de investigadores de porcino del Dpto. de Mejora Genética Animal del INIA de Madrid, el Dpto. de Genética de la Facultad de Veterinaria (Grupo MERAGEM) de la Universidad de Córdoba y del Campus de Excelencia Internacional ceiA3, y el Centro de I+D en Cerdo Ibérico de Zafra.

Para aquellas explotaciones libres de genes de razas foráneas, esto es, con reproductores genéticamente ibéricos puros, AECERIBER emitirá un certificado oficial de pureza racial.

EL GENOMA DEL GORILA REVELA QUE ES MÁS PARECIDO AL HUMANO DE LO QUE SE CREÍA

Fuente: EL MUNDO

La secuenciación y el análisis del genoma del gorila, completado por primera vez en una investigación que ha implicado a veinte laboratorios de siete países, sugiere que las semejanzas con el genoma del ser humano son más amplias de lo que se creía en un principio. Los detalles de la investigación se publican en la revista 'Nature'.

El estudio señala que en un tercio del genoma humano se pueden apreciar más parecidos con el gorila que con el chimpancé.

DETECTAN ALTA PREVALENCIA DE ANISAKIS EN PECES CAPTURADOS EN LAS AGUAS DEL NORTE DE MARRUECOS

Científicos de la Universidad de Granada revelan que los jureles y estorninos (una especie similar a la caballa) capturados en el norte de Marruecos muestran altas prevalencias de Anisakis. Este parásito provoca la anisakiosis, enfermedad que se contrae por la ingestión de pescado crudo o semicrudo.

ALJARAFE DE SEVILLA: CESA EL CONVENIO CON LA PROTECTORA POR EL ESTADO DE LOS ANIMALES

El Ayuntamiento de Mairena suspende lo suscrito tras recibir numerosas quejas sobre las deficientes condiciones en que se encuentran los animales en las instalaciones de Bormujos.

DE CABEZA POR EL CHAMPÚ PARA CABALLOS

La fama de este producto pensado para animales ha disparado las ventas en Granada. Es uno de los productos más buscados en farmacias, en pequeños comercios y en grandes superficies, pero también en las clínicas veterinarias y en las tiendas de animales.

DIRECTORIO

VETERINARIO DE ANDALUCÍA



CONSEJO ANDALUZ DE COLEGIOS OFICIALES DE VETERINARIOS

✉ Gonzalo de Bilbao, 23-25
41003 - Sevilla

☎ 954 542 701

📠 954 282 025

💻 raia@raia.org

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE SEVILLA

✉ C/ Tajo, 1- 41012 - Sevilla

☎ 954 410 358

📠 954 413 560

💻 sevilla@colvet.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE HUELVA

✉ Arc. Manuel González García,
nº11 -21003 - Huelva

☎ 959 241 194

📠 959 283 447

💻 huelva@colvet.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE ALMERÍA

✉ C/ Rambla Obispo Orberá, 42
04004 - Almería

☎ 950 250 666

📠 950 235 100

💻 administracion@colvetalmeria.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE CÁDIZ

✉ Avda. Ana de Viya, 5
11009 - Cádiz

☎ 956 254 951

📠 956 255 158

💻 cadiz@colvet.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE CÓRDOBA

✉ C/ Ronda de los Tejares, 32
14008 - Córdoba

☎ 957 475 930

📠 957 474 713

💻 cordoba@colvet.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE GRANADA

✉ C/ Rector Marín Ocete, 10
18014 - Granada

☎ 958 278 474

📠 958 290 286

💻 info@colvetgr.org

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE JAÉN

✉ Cruz Roja Española, 6
23007 - Jaén

☎ 953 255 118

📠 953 270 109

💻 colvetjaen@colvet.es

ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE VETERINARIOS DE MÁLAGA

✉ Pasaje Esperanto, 1
29007 - Málaga

☎ 952 391 790

📠 952 391 799

💻 malaga@colvet.es



VIII CONGRESO ANDALUZ DE VETERINARIOS

ESPECIALISTAS EN ANIMALES DE COMPAÑÍA



CÁDIZ, 12 Y 13 DE OCTUBRE 2012

porque lo
importante
es su seguridad

25% DTO

Al contratar su póliza hasta
el 30 de junio de 2012

Descuento no aplicable a otras campañas comerciales

Ventajas

- Protección jurídica
- Daños estéticos y eléctricos
- Bonificaciones
- Asistencia 24h
- Averías de electrodomésticos
- Valor a nuevo



Infórmese sobre todos nuestros Seguros y Servicios:

- A.M.A. Sevilla 954 29 65 60
- Progreso, 10 C.P. 41013 sevilla@amaseguros.com
- Colegio de Médicos 954 23 33 96 csevilla@amaseguros.com